Fecha: 07-10-2024 Medio: La Estrella de Chiloé Supl.: La Estrella de Chiloé

Tipo: Noticia general

Título: Morosos de Castro adeudan US\$20 millones y US\$17 millones los de Ancud

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 2.800 8.400

lidad: No Definida

## Morosos de Castro adeudan US\$20 millones y US\$17 millones los de Ancud

Pág.: 5

Cm2: 648,3

Estudio revela que en 3,4% crecen en el último año las personas con sus pagos atrasados en Los Lagos, llegando a 195 mil 985. En la capital chilota la mora promedio se acerca a los 2 millones de pesos por individuo.

Carlos llabaca / Redacción cronica@laestrellachiloe.cl

A l cierre del trimestre abril-junio de 2024, en la Región de Los Lagos se registraron 198.985 personas en situación de mora, de acuerdo con el 45º Informe de Deuda Morosa que elaboran la Universidad San Sebastián (USS) y Equifax. Esta cifra representa una variación trimestral de-0,9% y de un 3,4% anual.

Pese a la leve baja con respecto al primer trimestre de este año, la tasa de morosidad fue de un 28%, el tercer porcentaje más alto a nivo nacional después de las regiones de Atacama y Antofagasta.

Conceptualmente, un deudor es alguien que debe dinero, pero no necesariamente está atrasado en sus pagos. Por otro lado, un moroso es un deudor que ya ha pasado la fecha límite de pago. Es como si un deudor tuviera una "cuenta pendiente" y un moroso tuviera una "cuenta vencida".

Respecto a Chiloé, Ancud es la quinta comuna de Los Lagos con más porcentaje de la población adulta (18 años o más) en calidad de morosa: 30,3%, sobre el porcentaje regional de 28%; es decir, 10.160 y 198 mil 985 personas, respectivamente.

En el top five regional de monto de mora por comuna vuelve a aparecer el norte de la Isla y también Castro: la capital provincial es la cuarta comuna en dinero adeudado "vencido", con 20 millones de dólares; mientras que Ancud es quinta, con US17 millones. En la región hay un total de 393 millones de dólares en mora.

Según los registros de la Facultad de Economía de la USS en base a datos de Equifax, el INE (Instituto Nacional de Estadísticas) y el Banco Central (BC), Castro ocupa el cuarto lugar regional entre las comunas con mayor mora promedio por persona, con un millón 948 mil



EL ALZA SOSTENIDA EN EL PRECIO DE LOS ALIMENTOS FUERZA A LOS CONSUMIDORES A ENDEUDARSE PARA ELLO, LO QUE EN OCASIONES TERMINA EN DEUDAS VENCIDAS.

422 pesos, superando a Osorno en el quinto puesto, pero por detrás del "podio" de Puerto Varas, Futaleufú y Puerto Montt. La media de mora es de \$1.877.485.

Para los expertos consultados, el crecimiento en el último año de los deudores con sus pagos atrasados en Los Lagos tendría directa relación con la precariedad del empleo y una amplia oferta de créditos, a altas tasas de interés, existente en el mercado, las que terminan siendo usadas con la lógica de la "bicicleta"; es decir, usar la tarjeta A para pagar la tarjeta B, v así sucesivamente, generando intereses muy altos en comparación a la deuda

"Cuando miramos a todas las personas que están en condiciones de acceder a condiciones crediticias, que son mayores de 18 años, el 28% de los mayores de edad en la Región Los Lagos están en morosidad", explicó el decano de la Facultad de Economía y Gobierno de Loniversidad San Sebastián (USS). Aleiandro Weber:

Al decir del académico, cuando se observa que a nivel nacional la tasa está en torno al 25%, "lo que debiéramos preguntarnos es por 30 a

44 años es el rango etario que concentra la mayor cantidad de morosos en la Región de Los Lagos. El 38,3% de esa población está en mora.

qué en la Región de Los Lagos tenemos tasas de morosidad mayores al resto del país. Pese a que los niveles de ocupación en la región son mejores que en otras zonas, podemos inferir que, seguramente, los ingresos que se están generando hoy día a partir del crecimiento económico no son suficientes para que las familias puedan cumplir sus compromisos crediticios".

El total de mora en la región llegó a 393 millones de dólares, lo que representa un alza de 1% trimestral y de 11% anual. La mora promedio a fines de junio fue de \$1.877.485, monto que evidencia un alza trimestral de 2% y anual de 7.8%.

La mayor cantidad de morosos está concentrada en el tramo etario de 30 a 44 años (78.164 personas), seguido por las personas del grupo entre 45 a 59 años (59.460 morosos) y aquellos entre 60 y 69 años (22.819 personas).

"La mayor morosidad entre este grupo responde a que se trata de una población establecida y activa que, por lo general, alcanza el peak en sus travectorias laborales y acceden a más créditos. Sin embargo, esto tiene dos caras. El lado positivo es la alternativa de optar a mejores condiciones de vida, siempre que no se vea amenazada la capacidad de pago. En ese caso aparece el lado negativo, la posibilidad de caer en mora. Frente a una economía deteriorada como la actual es evidente que se vea un impacto fuerte en este segmento de la población", precisó Weber.

Respecto a las cifras para Chiloé, Julio Candia, presidente de la Cámara de Comercio, Industrias y Turismo de Castro, comentó que "hay un antes y un después del 2019 y la pandemia, en cuanto a montos de porcentajes de valores ya incrementados, estamos hablando de alzas de los productos sobre 40%; eso también da una luz de que los montos adeudados también han su-

bido"

'No querría hacer diferencias entre las dos comunas, pero Castro tiene mayores posibilidades de pago que Ancud, en el sentido de que aquí hay más movimiento económico, nosotros le llamamos que viene siendo el motor de Chiloé lo que se hace acá, por el promedio de los bancos y por la cantidad de clientes, por lo que definitivamente no sé si las cifras son normales, porque habría que ir a ver a 2018, 2019 y hacer ese arqueo de números, esa comparación", con la previa al estallido y el covid, sumó el dirigente.

"PRECARIEDAD"

Para Jorge Weil, doctor en Ciencias Económicas y académico de la Universidad de Los Lagos, la evolución de la morosidad, y el hecho de que Los Lagos tenga un índice más alto que el promedio nacional, se debe a la "precariedad de las condiciones de trabajo".

Respecto a lo comentado por Weber, de la USS, respecto a lo paradójico que resultan estos resultados en la región, pese a los buenos índices de ocupación, Weil sostuvo que el hecho que los niLa escasa o la baja cesantía que se evidencia en las estadísticas corrientes que hace el INE no significa que no

haya más

cesantía".

Jorge Weil, doctor en Ciencias Económicas.

veles de morosidad sean más altos que el promedio nacional corresponde a que la región tiene "una estructura muy particular del trabajo. Entonces, la escasa o la baja cesantía que se evidencia en las estadísticas corrientes que hace el INE no significa que no haya más cesantía, dado que nosotros tenemos trabajadores que son temporeros de la agricultura, temporeros de la pesca, temporeros de los moluscos, etcétera".

Entonces, agregó el experto, hay ahí una situación en la cual la precariedad del sistema de trabajo, la remuneración que reciben los trabajadores formales no les está alcanzando para cubrir las necesidades corrientes diarias de su sobrevida, particularmente los alimentos: "El sector alimentario crece con un nivel de inflación más alto que el promedio nacional".

Otros datos regionales que se desprenden del estudio dan cuenta que en Los Lagos hay más mujeres (104.425) que hombres (94.560) en condición de morosidad

Sin embargo, los montos son distintos. Mientras el promedio de mora para los varones es de \$2.430.505, para las féminas es notoriamente menor: 1.376.709 pesos. ©

